

Il est assis sur son fauteuil ; une jambe est passée sur l'autre ; au bout de cette jambe est un pied qui se balance de haut en bas et s'agit, rapidement, de gauche à droite, image sûre et fidèle de l'agitation et de l'incertitude qui règnent dans l'esprit de son maître. Il y a près de lui des lettres fraîchement ouvertes, il les regarde puis jette les yeux avec une certaine impatience vers la porte qui ne s'ouvre pas. Quand on est seul ce qu'on a de mieux à faire, est de se parler à soi-même ; on a toujours raison et l'on ne craint pas les indiscretions, à moins que les murs n'aient des oreilles, ce qui arrive souvent dans les maisons habitées par les grands.

*Son Excellence*, se parlant à elle-même. — Ah ça ! voilà qui est singulier, quand il y a beaucoup d'ouvrage sérieux à faire personne ne vient ; lorsqu'il s'agit d'obtenir des faveurs pour ses amis, oh ! alors c'est différent ; c'est à qui sera le premier rendu ; on se presse ; on s'arrache la porte ; on se casse le cou ! (*Son Excellence rit en grimacant.*) J'ai hâte d'entendre leurs raisons et leurs moyens de nous tirer d'affaire. Je sais que la chose serait facile ; car ces bons canadiens sont toujours prêts à chanter la plus grande gloire du souverain qui leur ayant donné un violent coup de poing, leur donne après cela sa main à baiser, témoin mon prédécesseur Bagot qui monta au ciel sur un nuage de *te deum* pour avoir donné petite justice à ces mêmes canadiens qui me vouent à l'exécration universelle moi qui, comme l'autre, ne fais qu'exécuter les ordres secrets que je reçois de mes supérieurs auxquels je suis responsable, quoi qu'en puissent dire tous ceux qui jacassent à tort et travers sur le système constitutionnel. Dieu ! si le pays savait qu'avec les meilleures intentions je ne puis aller contre les idées crochues de ce fou de Stanley qui ne rêve que diplomatie, que tromperie, que coups-d'état et qui croit qu'on peut amuser les colons pendant un temps indéfini en leur accordant un an des concessions qu'on essaie de leur retirer une autre année, qu'on discute pendant douze nouveaux mois, qu'on essaie d'accorder encore plus tard ! Quant à moi je lui ai déjà dit qu'il faut beaucoup de prudence dans ce jeu-là et que les colons, surtout les canadiens-anglais sont désaffectionnés au dernier point, et qu'ils ne demandent qu'une occasion sûre pour se jeter entre les bras des américains. Les canadiens-français, eux, sont loyaux dans toute la force du terme, ils sont attachés à la mère-patrie comme le sont dit-on ces femmes qui aiment leurs maris en proportion des mauvais traitements que ceux-ci leur font éprouver ; mais voici mes gens. Chose singulière, Daly qui a le pied bon mais qui n'a pas le sou vaillant est arrivé en voiture, et Mr. Viger qui a deux fois son âge et cent mille fois sa fortune est venu simplement à pied. Philosophie des ridicules, ridicule de la philosophie ! Voilà de ces choses qui pourraient inspirer mille réflexions, mais je n'ai pas le temps aujourd'hui.

La porte s'ouvre, on voit paraître un nez, puis, quelques minutes après, son propriétaire ; tandis qu'il entre en saluant à la façon des marquis de Louis XIV, ou plutôt des marquis de Molière, un homme se glisse dans la salle, en sureté, vaise mettre à sa place comme un écolier en faute ; c'est maître Dominique, il sent qu'il a commis une gaucherie en se laissant devancer par son Excellence ; mais il ne s'en excuse point, de peur de la faire mieux, remarquer ; avis aux courtisans et aux politiques.

*Le Vénérable.* — Comme votre Excellence, César, arrivait toujours le premier en la salle du conseil, vous lui ressemblez par la vertu sans lui ressembler par l'ambition.

*Son Excellence* salue gracieusement. — *Le Vénérable* — (et domine) — *Dominique*, (tout bas) — Quand César allait au conseil, avant ses ministres c'est qu'il ne méditait rien de bon. Moi j'augure des bouleversements de la ponctualité du bonhomme. — *Le Vénérable* — (et domine) — *Dominique*, (tout bas) — L'Inutile entre et salue tout le monde d'un air gai et ouvert.